
扶贫先扶志
兜底不兜懒

“幸福不是靠张嘴要来的，不是伸
手要来的，不是在家中跷着脚等来的。 ”
这几天，一名扶贫工作者与贫困户对话
的视频在网络上引发不小关注。视频里
的女干部可能情绪有点激动，但她却道
出了扶贫工作中应该坚持的一个原则：
扶贫先扶志，兜底不兜懒。

视频中女干部吐槽的个别贫困户
严重的“福利依赖、政策依赖”思想，在
实际工作中不乏案例。有位西部省份驻
村第一书记告诉记者，他所在的村子就
有个别贫困户米面钱粮都等着扶贫干
部送，“不要白不要、要了还想要”，甚至
要求扶贫干部给孩子买电脑、手机。

凡事内因为主，外因为辅。 “扶”，从
字面理解，体现出帮助之意，要站直了
不倒下，扶和被扶的人都要努力。 为了
确保在全面建成小康社会进程中困难
群众不落一户、不落一人，党和政府想
尽了办法。 但要实现这个目标，光靠外
力帮助是不够的，关键的还是要贫困群
众自己努力。

在当前脱贫攻坚决战决胜的关键
阶段，上有党和政府政策扶持，下有扶
贫干部全力帮扶，绝大多数贫困户只要
有志气、肯吃苦，都能如期脱贫。 但同
时，仍要把工作再做细一些，再精准一
些，尤其要把那些蹲在政策阳光里晒太
阳的贫困户拉起来， 催他们动起来，跟
大伙儿一起朝着实现小康跑起来。
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头条

■付彪

据《新快报》报道，我国首部针对
母乳喂养的地方性法规即将出台！ 10
月29日，广州市第十五届人大常委会
第二十八次会议表决通过了《广州市
母乳喂养促进条例》。 根据程序，《条
例》需经省人大批准后施行。 这无疑
将是广州立法进程中的又一块里程
碑。 《条例》规定，面积超1万平方米或
日人流量过万的六类公共场所应建
母婴室，否则最高罚款5万元。 同时，
市、区政府应设立母婴室和哺乳室建
设补助资金，并纳入财政预算。

俗话说：“金水银水，不如妈妈的
奶水。 ”母乳是婴儿最理想的天然食
品。 研究证明，从出生到两岁是决定
人的一生营养与健康状况的关键时
期，母乳喂养是这一时期婴幼儿的最
佳营养来源，是其他任何食物无法取
代的。 同时，母乳喂养还可以增进母
婴之间的感情、减少母亲患乳腺癌和
卵巢癌的风险，并有利于产后康复和
生育间隔。

近年来， 我国无论从政府到民

间、从医疗界到企业界，在促进母乳
喂养方面均做了大量工作。 但不可
否认， 仍有诸多因素制约我国母乳
喂养状况的改善。 中国发展基金会
在年初发布的 《中国母乳喂养影响
因素调查报告 》显示 ，我国6个月内
婴儿纯母乳喂养率不到三成。 究其
根源， 一方面是由于一些人不重视
母乳喂养，习惯靠母乳代用品喂养；
另一方面是母乳喂养的环境欠佳 ，
比如产假不足、 公共场所母婴室严
重缺乏， 导致年轻妈妈想以母乳喂
养也心有余而力不足。

对于促进母乳喂养，我国没有专
门的法律法规。 母乳喂养的相关规
定，散见于一些法律或条例中，并没
有形成完整的法律保障体系。 广州市
率先通过地方立法并将正式实施的
母乳喂养促进条例，无疑填补了这个
空白，可谓是“破冰”之举。 更难能可
贵的是，条例适应形势发展、突出问
题导向，将民众关注的热点、难点纳
入其中。 比如，对于重返职场的妈妈
来说，最担心的是因为工作不能坚持
哺乳， 企业如何保障和支持母乳喂

养？ 条例明确，职场妈妈每天享一小
时哺乳时间，哺乳时间视同正常劳动
时间并支付工资。 推行母乳喂养意味
着为母乳喂养提供必要的条件和保
障，建设满足妈妈们哺乳需求的母婴
室最为迫切，这一点在条例中也有详
细规定，并明确“母婴室应建未建最
高或罚5万元”。

“不以规矩，不能成方圆。 ”首部
地方性法规的出台，不仅表明了本地
哺乳期的女职工相关权益将得到重
申与尊重，母婴室建设与维护将更有
保障，医疗机构建设母乳库将得到财
政支持，也为各地乃至国家制定促进
母乳喂养法规提供了范本。

当然，促进母乳喂养不仅需要完
整的法律保障体系，也需要全社会共
同参与的政策支持体系。 比如，进一
步优化产休假制度，保障哺乳期职场
妈妈的劳动权益与母乳喂养权利；进
一步规范母乳代用品市场，严厉打击
奶粉商的误导性宣传；进一步加强科
普，让母乳喂养的裨益得到更广泛的
共识，为促进母乳喂养提供良好的社
会环境。

促进母乳喂养需要法律政策支持

■江德斌

据报道，10月30日， 贵州铜仁市
江口县政府方面表示，由江口县市场
监督管理局与县发展和改革局29日
印发的 《江口县猪肉保供稳价告诫
书》违反《价格法》有关规定，立即对
此行为进行整改。 网上图片显示，此
前江口县市场局、发改局下发的告诫
书称 “白条肉售价须在20元以内，五
花肉等每斤须在25元以内”。 并称，
“凡不按以上规定的价格执行， 视为
扰乱猪肉保供稳价市场，恶意哄抬物
价”。

江口县市场局、发改局以“告诫
书”名义，对市场销售的猪肉采取限
价措施， 乃是利用行政命令的手段，
试图控制猪肉价格上涨趋势，强迫摊
贩卖低价肉。 此举的理由是“维护正
常市场价格秩序，保护消费者合法权

益， 做好当地市场猪肉保供稳价工
作”，看似冠冕堂皇，可如果“猪肉限
价”真的落实下去的话，只有一个结
果， 就是江口县市场上将无猪肉可
卖，市民将无猪肉可吃了。

猪肉属于市场化供应，价格跟着
市场供需情况波动， 而一年多来，受
到多方面因素影响，全国猪肉供应量
下降，肉价上涨。 商务部30日发布的
数据显示，全国市场上周猪肉批发价
格为每公斤51.21元。 显然，江口县的
猪肉限价标准已经低于全国市场批
发价，那对于零售摊贩而言，按“告诫
书” 上的猪肉限价标准来售卖猪肉，
不仅无利可图，还会倒亏钱。

在市场经济环境下，商家的目标
就是赚钱，这是维持生存与发展的必
要条件。 “猪肉限价”导致摊贩亏钱，
那只有选择不卖肉，或者冒险卖低价
走私肉、病猪肉，无论哪一种选择，都

是损人不利己。
而且，“猪肉限价”不仅违背市场

经济供需规律， 还涉嫌违反 《价格
法》，破坏了经营者的自主定价权，令
市场陷入行政过度干预的混乱局面，
扭曲市场供需状况，丧失市场调节能
力。

幸好在媒体曝光之后，江口县政
府收回了“告诫书”，停止“猪肉限价”
行为，并承认此举违反《价格法》，对
相关责任人进行严厉批评教育，从而
避免了事态恶化， 没有引发严重后
果，但反思不可缺位。

市场经济制度实施数十年以来，
我国社会经济取得显著成效，市场化
商品供应状况良好，市场能够保持自
主调节功能。 违背市场规律的过度干
预， 不仅干扰了市场自主调整机制，
亦令经营者陷入恐慌，最终受损的是
消费者利益。

“猪肉限价”是拍脑袋式的过度干预三言堂

■苑广阔

据报道，某银行客户因账户被扣
除1.8元的短信服务费，致使余额不足
未能按时足额还款，产生逾期不良信
用记录。 客户认为并非故意拖欠，要
求银行修改征信记录。 银行认为已尽
到提醒义务，无充足理由不能向上级
申请更正，导致双方发生纠纷。 近日
湖北银行业纠纷调解中心帮助银行
和消费者成功化解一起因不良征信
引发的纠纷， 不仅得到双方认同，也
获得监管部门认可。

银行客户因为自身的疏忽 ，导
致账户余额不足未能按时足额还
贷 ， 由此产生了逾期不良信用记
录 。 为了消除这一不良信用记录 ，

客户和银行进行了数次交涉 ，还惊
动了湖北银行业纠纷调解中心以
及涉事银行的总行和人民银行的
征信中心 。

有人可能会说，不就是修改一个
因为客户疏忽导致的不良信用记录
吗，用得着如此兴师动众，大动干戈
吗？ 程序如此复杂，给人以劳民伤财
之感。 其实在我看来，修改个人不良
信用记录的标准如此严苛，程序如此
繁琐，恰恰说明整个社会诚信意识的
提高，是一件值得肯定的好事，也是
整个社会在征信管理和诚信建设方
面更加进步的体现。

反过来说，如果个人不良信用记
录可以随意修改或消除，那么信用记
录就变得不那么可信了。 而从另一个

角度来说，导致银行客户不良信用记
录产生的根本原因虽然是客户自己
的疏忽，但是在发现留下信用污点之
后，客户马上采取补救行动，积极与
各方进行沟通，寻求消除不良信用记
录的方法，也折射出当事人对个人信
用记录的看重，这同样是社会诚信意
识提升的一个证明。

个人信用记录很重要，一旦留下
不良信用记录，将会给个人信用评价
带来极大的损害， 给日后的工作、生
活带来负面影响。 正是因为公众具备
了这样的意识，认识到了个人信用的
重要性，才会强化诚信意识，坚持诚
信行为。 如果每个公民都有这样的意
识，那么整个社会的诚信氛围和环境
必将得到极大的提升。

征信纠纷折射社会诚信意识的提高来论

新华微评

今日快评

莫让“代经济”
成了脱缰的野马

■郝冬梅

“代喝奶茶、代吃火锅、代长胖，每
单收费标准为 ‘食品价格+路费+10
元’。 ”记者近日发现，在电商平台上出
现了很多新的“代服务”方式，代吃、代
喝、代订酒店、代遛狗……甚至还有代
叫醒、代扫墓、代相亲等花式“代服务”。
“代经济”层出不穷，人们对其却褒贬不
一。 有人认为，它是消费升级和无限分
工的产物，是新的经济“风口”；也有人
认为，它只会批量生产“懒人”，是资本
浪潮下的又一个“泡沫”。

（10月30日《工人日报》）
点评：“代经济”是一种新的服务模

式。有些“代经济”确实是消费升级和分
工的产物。 比如说，代跑腿、代开车、代
订房、代做饭、代接孩子。 自己省时省
力，他人获取报酬 ，可以说是 “各取所
需”的双赢模式。

不过，某些“代经济”已经变了味，
如代喝奶茶、代吃火锅 、代长胖 、代相
亲，噱头大于实际，不是所有的事情都
能“花钱请人代劳”，有些事情必须亲力
亲为。 我们需要让“代经济”成为一匹
黑马，而不是脱缰的野马 ，该给 “代经
济”拴上缰绳了。


